



Fonds pour l'innovation
et la transformation

Fund for Innovation
and Transformation



CAUSE CANADA

« Wi Lead by Sabi » (Nous prêchons par l'exemple)

Contexte

En Sierra Leone, 1,3 % de la population totale vit avec un handicap et 35,3 % de toutes les personnes en situation de handicap se trouvent dans la région du Nord, la région la plus pauvre du pays. Les gens ne comprennent généralement pas les handicaps, et les croyances culturelles et religieuses exacerbent les idées fausses sur les handicaps. Bien que 54 % des personnes en situation de handicap en Sierra Leone soient des hommes et que les deux genres soient confrontés à une discrimination et à une marginalisation graves, les femmes et les filles en situation de handicap sont confrontées à de nombreux obstacles additionnels dans l'accès et l'exercice de leurs droits, qui sont exacerbés en plus par la pauvreté et le fait de vivre dans des régions rurales éloignées. Leur exclusion des mouvements nationaux sur l'égalité des genres et le degré élevé de fragmentation au sein du mouvement des personnes en situation de handicap en Sierra Leone leur donne peu de voix pour exprimer leurs besoins.

La solution novatrice

Soutenus par le FIT, CAUSE Canada et CAUSE Canada Sierra Leone Partnership ont mis à l'essai une approche novatrice pour s'attaquer à la discrimination à l'intersection du genre et du handicap. Des femmes en situation de handicap ont été nommées à titre de « championnes » dans 14 communautés rurales des districts de Koinadugu et de Falaba afin de travailler avec les filles non scolarisées en situation de handicap, leurs familles et toute la communauté pour identifier et planifier des stratégies spécifiques visant à améliorer leur accès aux droits. Plus précisément, leurs droits à l'éducation, à la santé sexuelle et reproductive (SSR) et à la protection contre la violence sexuelle et basée sur le genre (VSBG) ont été priorités en raison des besoins déjà identifiés lors des consultations avec la communauté.

Promouvoir l'égalité des genres

CAUSE Canada a fait progresser l'égalité des genres au moyen de trois approches principales :

1. Renforcement du pouvoir des championnes. Le principal succès a été que le renforcement du pouvoir des championnes a été démontrée dans leurs actions en tant qu'agentes de changement dans leurs communautés, touchant plus de 700 femmes et filles en situation de handicap dans 14 communautés.
2. Engagement auprès de 55 familles de filles en situation de handicap, ce qui a permis d'accroître la sensibilisation et la compréhension à l'égard des personnes en situation de handicap, et de voir 49 familles inscrire leur fille en situation de handicap à l'école.



PAYS

Sierra Leone

MONTANT

174 089 \$

PÉRIODE DE MISE À L'ESSAI

12 mois

Terminant mars 2023



TRANSFORMATEUR DES RELATIONS DE GENRE (EG3)

THÈME: JUSTICE SOCIALE ET DROITS HUMAINS

- Promotion des droits des femmes et des filles au sein des communautés. Chacune des 14 communautés a élaboré un plan comprenant des stratégies visant à améliorer l'accès des femmes et des filles en situation de handicap à l'éducation, à la SSR et à la protection contre la VSBG.

Cadre d'essai

L'innovation a utilisé l'approche « des systèmes les plus similaires/de la méthode de différence de Mills ». Il s'agissait de former 14 championnes, 7 femmes en situation de handicap et 7 femmes sans handicap, travaillant chacune dans une communauté. L'innovation a comparé les résultats des communautés afin d'analyser les changements dans les connaissances, la sensibilisation et les attitudes des filles et des femmes en situation de handicap, des familles de filles en situation de handicap et des communautés, et les plans d'action conçus par chacune des familles et des groupes de travail communautaires.

Ces changements ont été évalués à l'aide de tests avant et après, d'entrevues et de groupes de discussion.

Résultats et impact

- Le changement le plus notable est survenu dans la sensibilisation aux droits en matière de santé sexuelle et reproductive (SSR). Au départ, seulement 3 % des femmes et des filles en situation de handicap connaissaient leur droits en matière de SSR. À la fin, 74 % des femmes et des filles (74/100) dans le groupe 1 et 62 % (53/85) dans le groupe 2 ont démontré avoir accès à la SSR en reconnaissant la disponibilité de la contraception ou parce qu'elles avaient visité un centre de santé pour recevoir un service lié à leur santé ou hygiène menstruelle.
- 98 % des filles du groupe 1 (56/57 filles) et 88 % des filles du groupe 2 (45/51 filles) ont déclaré être inscrites à l'école au cours de l'enquête finale.
- Au départ, 3/109 femmes en situation de handicap interrogées pouvaient mentionner des situations de VSBG. En raison des campagnes de sensibilisation, 81 % des femmes et des filles en situation de handicap (81/100) dans le groupe 1 et 79 % (73/92) dans le groupe 2 ont reconnu se sentir vulnérables face à la VSBG.

Leçons clés

- L'établissement de relations solides avec la communauté a permis aux femmes et aux filles en situation de handicap d'exercer leurs droits. Par exemple, en Sierra Leone, les personnes en situation de handicap ont droit à des soins de santé gratuits, et les championnes qui ont établi des relations avec les fournisseurs de soins de santé ont permis aux personnes en situation de handicap d'avoir accès à des services de santé gratuits. De plus, les 14 championnes ont déclaré avoir confiance dans leurs compétences et leurs connaissances pour être des leaders du changement dans les communautés.
- Le plaidoyer est un outil fort pour stimuler le changement. Les championnes ont continué à faire du plaidoyer au niveau des familles et de la communauté. Cela a entraîné un plus grand intérêt pour le soutien aux femmes et aux filles en situation de handicap, ce qui a mené à une augmentation du nombre de filles en situation de handicap inscrites à l'école.
- Les familles de filles en situation de handicap ont pris l'initiative de venir avec un plan pour financer les besoins de leurs filles. Cependant, étant donné que la plupart des familles vivent dans la pauvreté, elles ne pouvaient pas donner suite à leurs plans. L'innovation s'est donc adaptée pour fournir un soutien financier à l'achat de dispositifs de mobilité pour les filles. Cette adaptation a permis aux familles de donner suite à d'autres plans qui ne nécessitaient pas beaucoup de capital, comme l'inscription des filles à l'école.

« Ce projet m'a également aidé à comprendre mes droits en tant que personne en situation de handicap et les droits d'autres personnes en situation de handicap qui ne sont pas éduquées ou qui ont subi beaucoup de violence contre les femmes et les filles dans leur société. L'initiative m'a ouvert les yeux et les yeux de mes collègues qui sont des championnes. Nous avons acquis beaucoup de connaissances dans le cadre de ce projet et nous utiliserons ce que nous avons appris dans tous nos futurs efforts. » — Championne

ORGANISATION PARTENAIRE

CAUSE Canada Sierra Leone Partnership

PARTICIPANT.E.S CIBLES

Les participant.e.s directs comprenaient 589 hommes et 1700 femmes, 1090 filles et 691 garçons de 14 communautés rurales des districts de Koinadugu et Falaba en Sierra Leone

POUR PLUS D'INFORMATION

[Fonds pour l'innovation et la transformation](#)

[CAUSE Canada](#)

AU SUJET DU FIT

Le Fonds pour l'innovation et la transformation (FIT) aide les petites et moyennes organisations canadiennes à mettre à l'essai des solutions novatrices qui font progresser l'égalité des genres dans les pays du Sud global.



En partenariat avec

Canada

Réseau de coordination
des conseils conseils provinciaux et régionaux
pour la coopération internationale

